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هيئة الرقابة تتولى مراقبة التزام الموظفين بالدوام

3 أيام في الأسبوع الحد الأدنى لاستقبال المسؤولين للمواطنين

التوجيه ترجمة لاهتمام الملك بأبنائه المواطنين

فالح الذبياني )جدة(

تدرس جهات رفيعة المستوى قرارا يقضي بإلزام كبار المسؤولين 
إلى  المراجعين والاستماع  أيــام في الأسبوع لاستقبال  بتحديد ثلاثة 
شــكــاواهــم ومــلاحــظــاتــهــم والــبــت فــي مــطــالــبــهــم، ويــهــدف الـــقـــرار الذي 
ستتولى متابعة الالتزام به هيئة الرقابة والتحقيق إنفاذ توجيهات 
خـــــادم الـــحـــرمـــين الــشــريــفــين المـــلـــك عــبــدالــلــه بـــن عــبــدالــعــزيــز الدائمة 
والمتضمنة عدم إغلاق الأبواب في وجه المراجعين مهما كانت المبررات 

والأسباب.
وبحسب مــصــادر مطلعة، فــإن الأصــل هــو أن تبقى أبـــواب المسؤولين 
مفتوحة بشكل يومي، إلا أن كبار المسؤولين في حاجة إلى تخصيص 
أوقات للاطلاع على المشروعات والدراسات والاجتماع مع المختصين، 
للمسؤولين  الوظيفية  الــقــرار وفنده حسب مستويات  راعــاه  ما  وهــو 
بشكل  بالمواطنين  الالتقاء  إلــى  والحاجة  عملهم  وطبيعة  ومراتبهم 

يومي أو على أقل تقدير ثلاثة أيام كل أسبوع.
المواطنين بشكل  التقاء  على  المناطق  وأمــراء  المملكة،  قيادة  وتحرص 
يـــومـــي أو أســبــوعــي والاســـتـــمـــاع لمــطــالــبــهــم وتــقــديــم الـــخـــدمـــات التي 
يحتاجون إليها، وهو تقليد متوارث اعتادت عليه قيادة المملكة منذ 
عهد الملك عبدالعزيز، رحمه الله، حتى عهد خادم الحرمين الشريفين 

الملك عبدالله بن عبدالعزيز، يحفظه الله.
السليمان عــضــو لجنة الإدارة  بــن عــبــدالــلــه  إبــراهــيــم  الــدكــتــور  ويـــرى 
والمــوارد البشرية في مجلس الشورى أن المشكلة الرئيسة في تطبيق 
سياسة الباب المفتوح تتمثل في فكر بعض المسؤولين، مطالبا »بحملة 

تثقيف للمواطن والمسؤول«، مؤكدا أن المشكلة تتفشى بشكل كبير لدى 
الموظفين  مــن  بهالة  أنفسهم  يحيطون  الــذيــن  التنفيذيين  المــســؤولــين 
والسكرتارية وحراس الأبواب، مؤكدا أن سن مثل هذا التنظيم أو هذا 
الــقــرار لــن يحقق النتائج مــا لــم يكن هناك جهاز رقــابــي قــوي للتأكد 
من التنفيذ، وأضاف »من المؤكد أن هناك وزارات وقطاعات لا يحتاج 
المواطن مراجعتها وليس من الضروري أن تستقبل المواطنين، ولكن 
هناك وزارات خدمية كالصحة والبلديات والجامعات والمياه وغيرها« 

يحتاج المواطن مراجعتها. 
وفي السياق ذاته أبلغ »عكاظ« مصدر مطلع أن هيئة الرقابة والتحقيق 
وهي المختصة بمراقبة دوام منسوبي الأجهزة الحكومية وفقا للأمر 
الوزراء  مــن  فــي 1417/4/27هــــــــ ستطلب  رقـــم 7/ ب/6218  الــســامــي 
بيانات دقيقة الفترات المخصصة للالتقاء بالمواطنين، ومن المقرر أن 
توجه الهيئة مراقبيها في 21 فرعا لمتابعة التزام المسؤولين باستقبال 

المراجعين في المواعيد المحددة وفي أماكن مهيأة بشكل جيد.
مــنــســوبــي الأجهزة  مـــراقـــبـــة دوام  الــهــيــئــة  تــتــولــى  الـــنـــظـــام  وبــحــســب 
الــحــكــومــيــة وإعـــــداد خــطــابــات إبــــلاغ نــتــائــج تــلــك الـــجـــولات مـــع رصد 
الكريم رقم 7/  السامي  بــدوام الموظفين وفقا للأمر  المتعلقة  الظواهر 
الــدوريــة لدوام  إلــى المتابعة  ب/6218 في 1417/4/27هـــــ، بالإضافة 
المادة  الفقرة 2 من  الهيئة على ضــوء تعديل  السابقة لجولات  الأيــام 
قرار  بموجب  المدنية  الخدمة  لنظام  التنفيذية  اللائحة  مــن   12/30
المدنية رقــم 510 في 2 /1418/8هـــــ، وكذلك متابعة  الخدمة  مجلس 
مــا تتخذه الأجــهــزة الحكومية على مــا أبلغت بــه مــن قبل الهيئة من 

ملحوظات فيما يتعلق برقابة الدوام.

فارس القحطاني )الرياض(

أكد الدكتور مفرج الحقباني نائب وزير العمل 
أن كلمة خادم الحرمين الشريفين الملك عبدالله بن 
عبدالعزيز خلال تدشينه مشاريع جامعية كانت 
بمثابة نبراس لتفعيل الخدمات في كافة المواقع، 
لافتا إلى أن خادم الحرمين الشريفين نقل الأمانة 

من ذمته إلى ذمة المسؤولين في هذا الوطن.
وأوضــــح نــائــب وزيـــر الــعــمــل، أنــنــا يــجــب أن نكون 
كـــمـــا طـــلـــب، بـــــأن تـــكـــون أبــــوابــــنــــا مـــفـــتـــوحـــة أمام 
الجميع  داعــيــا  خدمتهم..  على  والعمل  المواطنين 
الوطن  وأن يكون المسؤول متواجدا عند  بخدمة 
الحاجة وأن يكون في مقابلة الجمهور والمواطنين 

وخدمتهم وتسهيل معاملاتهم.
الشريفين  الــحــرمــين  خـــادم  أن  الحقباني  وأضـــاف 
أكد في أكثر من مناسبة على أن يتبع المسؤولون 
سياسة الباب المفتوح والتي كرسها ولاة الأمر منذ 
إلــى أن نقتدي  عهد الملك المــؤســس، وهــذا يدعونا 
بهم وأن نعمل على فتح أبواب مكاتبنا للمواطنين 
والمــــراجــــعــــين لــتــســهــيــل مـــعـــامـــلاتـــهـــم، مـــشـــيـــرا إلى 
أنــه ومــن المعلوم أن مــن السهل جــدا مقابلة خادم 
ديدن  وهــذا  المسؤولين  وكــافــة  الشريفين  الحرمين 

ولاة الأمر.
وأشار إلى أن الالتزام بهذا الأمر هو واجب وطني 
ومــســؤولــيــة يتحملها كــافــة المــســؤولــين أمـــام ولي 

الأمر وأنها أمانة لا يجب التهاون بها.

عكاظ )الرياض(

ثمنت الأمانة العامة لهيئة كبار العلماء المضامين 
القيمة لكلمة خادم الحرمين الشريفين الملك عبدالله بن 
عبدالعزيز أثناء تدشين المرحلة الأولى لمشاريع المدن 
الجامعية، لافتة إلى أن مضامين الكلمة جاءت مؤكدة 
الــثــبــات على هــذا الــديــن وعـــدم الــحــيــدة عنه وخدمته 
بــكــل مــا أوتــيــنــا، إضــافــة إلـــى تــأكــيــده عــلــى المسؤولين 
أمام  الأبــواب  المواطنين وفتح  الأمانة وخدمة  بتحمل 

المراجعين.
وقـــال الأمـــين الــعــام لهيئة كــبــار العلماء الــدكــتــور فهد 
إذ نبارك للوطن والمواطن هذه  الماجد »إننا  بن سعد 

بخيرها  عمت  الــتــي  العملاقة  التعليمية  المــشــروعــات 
الــوطــن، فــإنــنــا نثمن عــالــيــا مــا تضمنته كلمة  أرجــــاء 
خادم الحرمين الشريفين التي أكد فيها ما امتازت به 
المملكة من هوية ثابتة راسخة تقوم على الاعتزاز بهذا 
الدين وخدمته والأخــذ بأسباب الحضارة وفق الفهم 
الإسلامي المعتدل دون إفراط أو تفريط، قاطعا حفظه 
الــلــه بــهــذه الــكــلــمــات الــواضــحــة مـــزايـــدة كــل مــن يزايد 
الراسخة والتي تسمو بها  الثابتة  على أسس المملكة 
على من عدها أو عاداها في كل أرجاء المعمورة، هذه 
الأسس التي ترتكز على الشريعة الغراء منهجا للحكم 
وأســـلـــوبـــا لــلــحــيــاة، وعــلــى الـــوحـــدة الــوطــنــيــة مفهوم 

جماعة ووجدان وطن«.

نائب وزير العمل:

 نبراس لتفعيل الخدمات 
وراحة ورفاهية المواطن

كلمة خادم الحرمين تحمل المسؤولين الأمانة

سياسة الباب المفتوح واجب على كل مسؤول وحق للمواطن
نواف عافت )الرياض( 

أكد لـ »عكاظ« صاحب السمو الملكي الأمير متعب بن 

عبدالله بن عبدالعزيز وزير الدولة عضو مجلس الوزراء 

رئــيــس الــحــرس الــوطــنــي، أن خــــادم الــحــرمــين الشريفين 

عــودنــا عــلــى ســيــاســة الــبــاب المــفــتــوح، مــشــددا عــلــى أنها 

حق لكل مواطن، وواجب كل مسؤول وزيرا أو غيره فتح 

بــاب مكتبه أمــام المــراجــعــين، مــع وجــود مجالس خاصة 

لاستقبالهم ونظر قضاياهم.

وأضاف: أتمنى من الجميع اعتماد سياسة الباب المفتوح 

التي عودنا عليها خادم الحرمين الشريفين، وأرجو من 

إخواني المواطنين أن يأتوا لإنجاز أعمالهم الخاصة دون 

أن يأخذوا وقت الآخرين وإرباك العمل، وأعتقد أنه بعد 

كلمة خادم الحرمين الشريفين التي وجهها للمسؤولين، 

سيكونون أكثر حرصا على بقاء أبوابهم مفتوحة لجميع 

أبناء الشعب السعودي.

وقال الأمير متعب بن عبدالله خلال رعايته حفل تكريم 

المــتــقــاعــديــن مــن ضــبــاط الــحــرس الــوطــنــي أمـــس الثلاثاء 

في رئاسة الحرس الوطني »إننا اليوم لانــودع إخواننا 

نـــا الــضــبــاط المــتــقــاعــديــن بــل نستقبلهم وهـــم في  وزمـــلاء

قلوبنا، والضباط في الحرس لهم مكانة خاصة، ونقلت 

لهم تحيات خادم الحرمين الشريفين وولي عهده الأمين، 

وأكـــدت لهم أن خــادم الحرمين حــين علم بأني قــادم لهم 

لأكــرمــهــم أكـــد عــلــي نــقــل تــحــيــاتــه لــهــم شــخــصــا شخصا، 

بــعــدهــم، ومن  أبــنــاؤهــم مسيرتهم مــن  وأتــمــنــى أن يكمل 

أحــيــل لــلــتــقــاعــد الـــيـــوم هـــم بــرتــبــة لــــواء وهـــي تــشــرف كل 

إنـــســـان، والاتــــصــــالات والـــلـــقـــاءات مــعــهــم مــســتــمــرة وهم 

باستمرار،  معهم  نجتمع  أن  وأتمنى  وأحــبــاء،  أصــدقــاء 

وأؤكد لكم بأن أصعب موقف هو توديعكم ولكنها سنة 

الحياة«.

القيادة والأركــان قريبا،  وكشف سموه عن انطلاق كلية 

وقال »سنرى إمكانية استقبال طلبة من الدول الأخرى«.

الوطني  الحرس  في  الصحية  »المنشآت  وأضــاف سموه 

ستنتهي فــي الــقــريــب الــعــاجــل، وهــنــاك مــا افــتــتــح خلال 

المرحلة الماضية«.

وزاد »كــل شــهــادة لها رتبة وكــل دورة كــذلــك، ولا شــك أن 

المؤهلات والانضمام للحرس الوطني تسير وفق النظام 

وهو ينطبق على الجميع«.

عبد العزيز الربيعي، عبد الرحمن العرفي 

)ينبع(، أحمد السلمي )جدة(، سالم السبيعي 

)الأحساء(، عبد الخالق الغامدي )الباحة(، 

عواد الطوالة )حائل(

وصف عدد من المسؤولين والمواطنين كلمة خادم الحرمين 
الــشــريــفــين الــتــي وجــهــهــا لـــلـــوزراء والمـــســـؤولـــين فـــي حــفــل تدشين 
المشاريع الجامعية الجديدة يوم أمس الأول، بعدم إغلاق الأبواب 
كــافــة تعاملاتهم  فــي  بــه  نــبــراس يستنيرون  الــشــعــب، بأنها  أمـــام 
الــيــومــيــة وطـــريـــق يــســيــرون فــيــه عــلــى خـــطـــوات خـــــادم الحرمين 

الشريفين. 
وقـــال مــديــر جامعة حــائــل الــدكــتــور خليل إبــراهــيــم »قــائــد الوطن 
على  يجب  ينتهجها  الــتــي  والسياسة  الشريفين  الحرمين  خـــادم 
كل مسؤول بالدولة أن يعمل بها، ويجب علينا أن لا نتوانى عن 

تلبية النداء لتحقيق التوجيهات الكريمة«.

لا لإغلاق الأبواب
الكلمة والتوجيهات  السلطان »هذه  إبراهيم  ينبع  وقال محافظ 
الــحــرمــين الشريفين بأبنائه  اهــتــمــام خـــادم  تــأتــي فــي ظــل  الملكية 
المواطنين، إذ جاء التوجيه بحث جميع المسؤولين على الاهتمام 
بــالمــواطــنــين وعـــدم إغـــلاق الأبــــواب فــي وجــوهــهــم وهـــذا التوجيه 

سيكون محل اهتمام الجميع«.
السياحة  الــســلامــة رئــيــس مجلس تنمية  المــهــنــدس مــبــارك  وقـــال 
بحائل »سرني ما سمعت من كلام خادم الحرمين الشريفين، وذلك 

بعدم إغلاق باب المسؤول وعدم وضع حواجز أمام المواطن«.
بــن محمد  العش تركي  السياق أوضــح رئيس مركز   وفــي نفس 
طوالة، أنه من المتعارف عليه أن خادم الحرمين الشريفين حريص 

كل الحرص على إسعاد المواطن السعودي.
وقال الشيخ معزي بن خلف بن طوالة، رئيس مركز عقلة بن طوالة 
»سرني ما سمعت من والدنا العزيز ووالد الشعب السعودي صدق 

المقولة وحبه للشعب وتواصله مع الجميع«.

توجيهات سديدة
وقــــال مــديــر شــرطــة مــحــافــظــة الأحـــســـاء الــعــمــيــد عــبــدالــلــه محمد 
الــقــحــطــانــي »هــــذه الــتــوجــيــهــات الــســديــدة لا تــســتــغــرب مــن خادم 
الـــحـــرمـــين الـــشـــريـــفـــين، فـــهـــو مــــن عـــــرف بـــحـــرصـــه عـــلـــى الاهتمام 

بالمواطنين وإصدار الأوامر التي تهمهم«.   
وأوضح العميد عبدالله عبدالعزيز الثبيتي مدير شرطة محافظة 
يــنــبــع، أن  الــتــوجــيــهــات الــتــي أصــدرهــا خـــادم الــحــرمــين وحديثه 
المــوجــه لــكــافــة المــســئــولــين لا يقتصر فــقــط عــلــى الـــــوزراء بــل يعمم 
عــلــى كــل مــســؤول يــديــر ويــنــهــي إجـــــراءات المــواطــنــين ومـــا يتعلق 

باحتياجاتهم.

اهتمام لا يستغرب
من جهته أوضح رئيس الهيئة الملكية في الجبيل وينبع الدكتور 
علاء بن عبدالله نصيف أن هذه التوجيهات وهذا الاهتمام ليس 
بــغــريــب عــلــى خـــادم الــحــرمــين الــشــريــفــين، والــــذي يسعى فــي كافة 

الأوقات لإيجاد كل ما يريح أبناء الشعب.
وأكد مدير عام النقل بمنطقة الباحة المهندس عبدالعزيز محمد 
الـــبـــدوي بــــأن تــوجــيــه خــــادم الــحــرمــين الــشــريــفــين المــعــنــي بأمور 
المواطنين في استقبالهم والاستماع إلى مطالبهم واحتياجاتهم 

إنما تأتي دلالة واضحة على حرصه  على راحة المواطنين.
 وقــــال ســعــيــد مــخــايــش الـــزهـــرانـــي مــديــر عـــام الــتــربــيــة والتعليم 
بمنطقة الــبــاحــة »هـــذا الأمـــر يــأتــي مــن رؤيـــة المــلــك الثاقبة لأبناء 

شعبه ومواطنيه في كافة أرجاء الوطن«.
 وفي نفس السياق أوضح الدكتور صالح الجار الله رئيس قسم 
الــتــربــيــة الــخــاصــة فــي جــامــعــة الــبــاحــة، أن دعـــوة خـــادم الحرمين 
يحتاجه  مــا  كــل  تقديم  فــي  ورغــبــتــه  لاهتمامه  ترجمة  الشريفين 

المواطنون في هذا الوطن.
ويــشــاركــه الــدكــتــور غــالــب المشيخي رئــيــس قــســم عــلــم الــنــفــس في 
جــامــعــة الــطــائــف، بـــأن هـــذه الــتــوجــيــهــات ســتــكــون مــكــان اهتمام 
الــجــمــيــع وتــنــفــيــذهــا، كــونــهــا تــــدل عــلــى حـــرصـــه، يــحــفــظــه الله، 
القائد  فــرق ولا حواجز بين  المجتمع، لا  واهتمامه بكافة شرائح 

وأبناء شعبه.
مـــن جــانــبــه بـــين مــديــر الـــشـــؤون الــصــحــيــة فـــي الأحـــســـاء الدكتور 
عــبــدالمــحــســن نـــاصـــر المــلــحــم أن الـــشـــؤون الــصــحــيــة ســتــكــون أول 

الجهات المنفذة لهذه التوجيهات الكريمة.

حفظ الله أبا متعب
كما تحدث لـ »عكاظ« عدد من المواطنين، منهم صالح القرموشي 
الذي قال »جزى الله الملك كل خير، فهذا الكلام الجميل لا يصدر 
إلا بهدف خدمة المواطنين، ولا نقول إلا حفظ الله أبا متعب وأطال 

في عمره لدعم رفاهية الشعب«.
وطالب ناصر بن جزاء القحطاني، عبدالغني مطر النفيعي وعمر 
الواقع،  أرض  عــلــى  المــلــك  تــوجــيــهــات  بتنفيذ  المــســؤولــين  الــطــلــحــي، 
مشيرين إلى أن سياسة الباب المفتوح نهج ثابت لقيادة هذه البلاد 

منذ عهد المؤسس الملك عبدالعزيز، طيب الله ثراه.

افتحوا أبوابكم 
تعليمات  يــنــفــذوا  أن  »المــســؤولــون يجب  بــاوزيــر  وقـــال عبدالصمد 
القيادة من أجــل راحــة وخدمة المــواطــنــين«، وأضــاف »منذ أن تولى 
كــل خير لخدمة  إلا  نــر منه  لــم  الحكم ونــحــن  المــلــك عبدالله مقاليد 

المواطن والمقيم«.
بدورهما دعت فاديا الراشد وسعاد الفيروز جميع المسؤولين لفتح 
الأبواب حتى في القطاع الخاص، فلا بد أن يفتح الجميع أبوابهم 
ويتلمسوا حاجات المواطنين والعمل على حل ما قد يواجهونه من 

مشكلات.

ناصر القحطانيسعاد الفيروزفاديا الراشدالعميد عبدالناصر القحطاني

أمين عام هيئة كبار العلماء:

 القرموشي متحدثاً لـ »عكاظ«. 

 خادم الحرمين الشريفين يمسك بيد أحد المسنين خلال استقباله المواطنين في مجلسه المفتوح. )عكاظ( 

 الأمير متعب بن عبدالله مكرما أحد متقاعدي الحرس الوطني أمس في الرياض. )تصوير: ماجد الدوسري( 

البحث عن زوج غير سعودي
عبده خال

الأسرة نواة المجتمع وقبل الاهتمام بأي نمو أو تنمية 
اجتماعية لابد أن تكون النواة خالية من أي تعفن أو 
فساد. وفــي حركة المــرافــق والمؤسسات نحو تحسين أدائــهــا نغفل 
ظاهرة اجتماعية استفحل داؤها منذ زمن ولازالت الحلول غائبة 
البلد  داخــل  العنوسة  نسبة  أن  بالتذكير  فلنعد  المشكلة.  تلك  عن 
بلغت مليون عانس.!! ونعيد أيضا فجيعة السؤال: ألا يمكن لهذا 

الرقم أن يقض مضاجعنا.؟
ا، لا أعرف تحديدا الجهة المعنية بأمور الفتيات داخل البلد،  بدء
متراكمة  بأفعال  قمنا  مــن ضحايانا حيث  بيت ضحية  كــل  ففي 
حتى وجدنا في النهاية هذا العدد المهول من العوانس يقف في 
الفتيات اللاتي لم يسبق لهن  أهدابنا، وهــذا العدد مقتصر على 
بالإمكان إضافة  أنــه  لدرجة  ارتفعت  الطلاق  نسبة  بينما  الـــزواج 

ضعف العدد السابق لخانة المترملات..
الأعداد  إن هــذه  القول  )كيميا( حين يمكن  المسألة مسألة  وليست 
لهؤلاء  تحقق  اجتماعية  حــيــاة  عــن  باحثة  أعـــداد  هــي  المجتمعة 
الــفــتــيــات حــلــم الــــزواج وهـــو حــق شــرعــي، فــمــا الـــذي يــحــدث داخل 
المجتمع من مشاكل أدت إلى زديادة نسبة العنوسة وارتفاع نسب 

الطلاق.؟
ولأن هــذه المشكلة لا يمكن أن نعلقها في رقبة أي جهة مسؤولة 
بناتهن  بعضل  قــامــوا  آبـــاء  فهناك  الــغــارب،  على  الحبل  أن  نجد 
لأسباب مادية أو أسباب اجتماعية لها علاقة بالعادات والتقاليد، 
ومع كل كتابة عن الفتيات )العوانس( تصلني رسائل من فتيات 
بلغن الخمسين عاما من أعمارهن وهن لايزلن في انتظار الزواج 
لأن زواجــهــن مرتبط بابن )الــعــم(، وأبــنــاء العمومة هــؤلاء ليسوا 
مجبرين بالزواج من بنات عمومتهم بل لديهم سعة في اختيار 
من يشاؤون فتظل الفتاة منتظرة أن يتقدم لها أحد أفراد أسرتها 
أو قبيلتها، وهذا عضل لا تستطيع الفتاة مجابهته إلا بالصمت 
والتحرق لن يتقدم لطلب يدها أي )مصيبة( من رجال أسرتها أو 
قبيلتها، لكي تدخل إلــى دائــرة المتزوجات ومــع وجــود مثل هذه 

الحالات لم تقم أي جهة بحلحلة هذه العادة المقيتة..
وكــنــت فــي مــقــالات سابقة طالبت بــأن تفتح مــجــالات زواج المرأة 
الــســعــوديــة مــن غــيــر الــســعــودي لــكــون فــتــح هـــذا الــبــاب سيقلل من 
أو رف الأرملة  العنوسة  )بــوار( فتياتنا وبقائهن على رف  نسبة 
ولــم أستسغ مــقــولات الغاضبين مــن هــذه الــفــكــرة حــين يـــروون أن 
الزواج من غير السعودي يجلب للمرأة مشاكل لا حصر لها وعدم 
على  ليس مقصورا  الحسن  الـــزوج  كــون  الغضبة  هــذه  استساغة 
ابن البلد، وإن كان زواج الفتاة السعودية بغير السعودي جالبا 
بغير  يــتــزوج  لأن  السعودي  للرجل  المــجــال  يفتح  فلماذا  للصداع 
التقاء  عــن  الناجمة  المشاكل  يلغي  الـــزواج لا  هــذا  فمثل  سعودية، 
كــانــت تــصــدر 6600 مــوافــقــة ســنــويــا لسعوديين  الـــزوجـــين.. وإذا 
يريدون الزواج بأجنبيات )بمعدل 25 موافقة يوميا( بغض النظر 
عن المسببات لإصدار تلك الموافقة فنحن لا نعلم كم عدد الموافقات 
.. فإذا  التي تصدر لسماح لفتاة سعودية بالزواج بغير سعودي 
كانت أقل من هذا العدد أعتقد أننا بحاجة إلى زيادة نسبة الموافقة 
الراغبين  من  الآلاف  السعودي لأن هناك  بغير  السعودية  بالزوج 
الاقتران بالسعوديات وليس في نواياهم الاستفادة من ميزة ما 
بقدر الرغبة في الزواج نفسه.. قد تبدو هذه المشكلة مشكلة بسيطة 
إلا أن واقع الحال يشير إلى أنها أكبر المشاكل التي تواجه المجتمع 
والــخــشــيــة أن تــقــود إلــــى الــبــحــث عـــن طــــرق لإشـــبـــاع هــــذه الرغبة 
الــراهــن لكنها تتحول مع  الــوقــت  فــي  الــعــين  الإنسانية بعيدا عــن 

الأيام إلى كارثة اجتماعية لا نشعر بها في الوقت الراهن.
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